

## Sin descanso

No habrá vacaciones parlamentarias, ni siquiera del 15 al 21, como era general suposición. Y es que, realmente, no está el Gobierno para hacer alto en esos momentáneos descansos. Prefiere el Sr. Maura seguir fatigándose en la ascensión de la empinada cuesta que él mismo se ha trazado con sus errores.

Ahora está detenido en dos escalones igualmente peligrosos. Cómo logrará salvarlos, es materia de curiosa observación. Hasta que punto puedan las oposiciones realizar esa guerra encarnizada que han prometido, es cuestión de estudio y de paciencia.

Por lo pronto, váse acercando, con mayor rapidez que la que el señor Maura quisiera, la época del verano jolgorio; y continúan sin resolver los dos pleitos que el Gobierno tiene pendientes en el Congreso y en el Senado. En éste, coíea aún la famosa reforma de la Administración municipal. En aquél, hállase estacionado el no menos famoso proyecto de Comunicaciones marítimas.

Y vamos a dar por descontado que el Sr. Maura se proponga reservarnos una sorpresa para el postre. Nada de particular tendría, porque el Sr. Maura es el hombre de las sorpresas por excelencia; pero ¿no podría suceder que la criada se volviese responsable y el sorprendido, más ó menos dolorosamente, lo fuese el propio Presidente del Consejo?

Viene observándose estos días una gran agitación entre los ministros. En cambio, entre las oposiciones, notáse una relativa calma que parece querer indicar algo en los actuales momentos.

¿Y el pacto?—se preguntará más de un lector.

¿No habíamos quedado en que el Sr. Dato, habilísimo zúrcido de voluntades, ha vencido los obstáculos con que el Sr. Maura tropezaba para acercarse á una inteligencia con los jefes de las minorías?

Pues sí, señores; habíamos quedado en eso; pero una cosa es que el Sr. Maura se ponga de acuerdo con aquéllos para activar el curso del debate, y otra, completamente distinta, es que esa actividad se lleve al extremo de facilitar la solución de un conflicto que las mismas minorías han creado.

## LA PRENSA

Del *Diario Universal*:

«La intervención del Sr. Moret en la discusión del proyecto de comunicaciones marítimas, ha tenido verdadera importancia, demostrando, con datos y argumentos, á que ni la Comisión ni el ministro tuvieron nada que oponer, gravísimas deficiencias del dictamen, especialmente en el art. 3.º, que era el que se discutía.

Reclamó el ilustre jefe de los liberales, para seguir discutiendo, la presencia en el banco azul del ministro de Hacienda, anunciando su propósito de seguir examinando el proyecto con el detenimiento que merece, y que hace doblemente necesario el descuido con que ha sido redactado el dictamen.

Estas manifestaciones del Sr. Moret han sido muy comentadas, por demostrar que con la aprobación del art. 1.º no han quedado, ni mucho menos, vencidas las dificultades para la aprobación del proyecto de comunicaciones marítimas.»

Del mismo periódico:

«Algo parecido ocurre en la Alta Cámara con la discusión del proyecto de régimen local.

El debate que se viene manteniendo sobre la Hacienda municipal, ha dejado ya fuera de duda que el Gobierno, en punto tan esencial, continúa tan falto de orientación como al tratarse del mismo asunto en el Congreso.

Dijose entonces que en la discusión del Senado se aclararía y se presentaría en forma de soluciones concretas lo que la ley deja en completa vaguedad; pero á requerimientos del Sr. Salvador hubo de intervenir el ministro de Hacienda, demostrándose que las cosas continúan en el mismo estado de confusión que anteriormente, y que esta es la hora en que ni el

Gobierno ni la Comisión saben de dónde han de salir los recursos para las Haciendas locales, con aquella precisión y seguridad que son indispensables tratándose de materia tan delicada é importante.

Cuando un proyecto se encuentra en tales condiciones de falta de preparación, lo serio y lo procedente es suspender su discusión hasta encontrar las soluciones necesarias, sobre todo tratándose de materia de tanta importancia como la de dotar de las necesarias condiciones de viabilidad á la reforma que se proyecta.»

## Gobierno civil

Al Delegado de Hacienda se le remitieron licencias gratuitas de uso de armas, para los funcionarios de Hacienda.

—Al Presidente del Sindicato agrícola de Sabarey (Corgo), trasladósele oficio del Subsecretario de Hacienda, en el que se le comunica que no se le puede remitir el ejemplar de los estatutos, y que puede designar una persona para obtener una copia.

—Al Comandante de la Guardia civil se le ordena la conducción de un preso á Burgos.

—Se autorizó á D. Liborio Revilla para expedir á Sarría una partida de explosivos, consignada á D. José A. Gayoso.

—Al Jefe de la Guardia civil, se le ordenó concurrir fuerzas á la romería que el día 20 se celebrará en Reigada y Riosoco, término de Monforte, á la que el 15 se celebrará en Otero de Rey y á la que el 15 tendrá lugar en la parroquia de Salaya, en Palas de Rey.

—Ha sido nombrado médico habilitado de la inspección local sanitaria del puerto de San Ciprián, D. Atilano Castrillón y del de Vivero D. Manuel Quintana Rios.

—A los alcaldes de Mondoñedo, Pantón y Barreiros, se les recomienda el cumplimiento de la Ley de descanso dominical, y se les ordena castiguen á los infractores.

## EL SEÑOR MÁRMOL

### Nuevo Delegado de Hacienda

En la tarde de ayer, hemos sido gratamente sorprendidos por un telegrama en que nuestro activo corresponsal en la Corte, nos comunicaba el nombramiento del distinguido letrado D. José Mármol, para Delegado de Hacienda de esta provincia.

No por ser esperada la noticia, ha sido menos sorprendente; y decimos sorprendente, porque el Sr. Mármol, es, ni más ni menos, el hombre que, por las excepcionales circunstancias que en él concurren, se hace necesario para la acertada gestión directiva de la Hacienda en la provincia de Lugo.

Abogado del Estado desde hace bastantes años, con uno de los bufetes más acreditados de Galicia, hombre de talento reconocido, de prestigios poco vulgares, de simpatías generales, no hay inconveniente en afirmar así, en absoluto, que es elevado á la Delegación de Hacienda por un acto de justicia cumplida á sus méritos propios.

No es uno de esos nombramientos debidos al favoritismo político. El señor Mármol, que es la modestia personificada; el Sr. Mármol, que es, para cuantos le conocen y tratan, un carácter íntegro, un alma desposeída de cuanto puede significar brillo artificial y postizo, va á la Delegación de Hacienda con perfecta conciencia de los altos deberes que el cargo impone, con conocimiento de todas aquellas cuestiones que exigen el gran talento y la voluntad firmísima del Sr. Mármol. No necesitamos hacernos eco de la impresión que en Lugo produjo la noticia, divulgada en los primeros momentos por EL PROGRESO. Dadas las simpatías que entre nosotros tiene el nuevo Delegado de Hacienda, es ocioso todo comentario en este sentido.

Reciba el Sr. Mármol nuestra más cumplida enhorabuena.

La redacción de este diario, felicitase sinceramente de ese nombramiento, que es, sin duda, un fausto suceso para Lugo, y felicita asimismo á la provincia, al frente de cuyo alto puesto administrativo, cuenta desde hoy con un hombre que es en todo caso una garantía firmísima de acierto.

## En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 11-14'15.

A juzgar por los planes que traza el Gobierno, por los proyectos que tiene en cartera y cuya presentación á las Cortes anuncia, diríase que, efectivamente, el señor Maura espera seguir gobernando hasta terminar el quinquenio.

Pero no hay que fiarse de las apariencias, pues ocurre frecuentemente, en política más que en otros órdenes, que el ruido es síntoma de vacuidad, que el jaleo se arma en la superficie, para ocultar la falta de consistencia en el fondo.

El Sr. Maura está harto de decepciones y no es presumible que desee exponerse á otras nuevas.

Salvados aquellos principales proyectos de su programa, los que hizo razón de su existencia política, todo lo demás es, para él, secundario. Lo que pueda ocurrir con los planes de Hacienda, déjalo á cuenta del Sr. González Besada, como antaño dejó al Sr. Osma con los suyos; lo que pueda suceder con algunas reformas que dícese tienen en cartera otros ministros, tampoco es cosa que le ataña directamente.

Fuera del proyecto de Administración local, del de Comunicaciones marítimas, de la modificación del Reglamento del Congreso, nada queda que el Sr. Maura considere como obra personal suya, y el sacar adelante estos tres engendros, ya es, para él, cosa descontada.

Antes de las imperiosas vacaciones del estío, habrán sido aprobados; después, entregaráse el Sr. Maura al descanso, sin preocuparle lo que pueda acontecer en el otoño, y que dependerá del sesgo que tomen ciertas cuestiones que afectan á la organización del partido liberal.

Para entonces estará el Sr. Maura en condiciones de seguir con la tienda abierta, ó de cerrarla sin mengua de su crédito, y no habrá llegado á poco, si es que á esto llega, después de los tropezones con que viao caminando.

El mismo lo reconoce, y créanlo ustedes, no quiere llegar á más.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## Ferrocarriles gallegos

Ya tienen nuestros lectores conocimiento de las gestiones que los representantes en Cortes de Galicia, en unión de los de Zamora y Salamanca, están llevando á cabo, no sólo para la pronta realización de los ferrocarriles secundarios de nuestras provincias, sino también para el mejoramiento del servicio de los de las líneas generales de Madrid á los diferentes puntos de la región.

Una comisión de los indicados representantes en Cortes, presidida por el señor Montero Ríos, presentó el día 6 de este mes, al Sr. Presidente del Consejo de ministros, una súplica, para que el Gobierno acuerde la adopción de un itinerario ferroviario de Galicia por Medina del Campo á Zamora, itinerario que puede acortar el recorrido en 57 kilómetros, economía que, unida á la del tiempo que se invierte en las paradas de *once estaciones* menos por el itinerario que se intenta, representa una ventaja de *tres horas* en el viaje de Madrid á cualquier de las poblaciones gallegas.

La mejora es de gran importancia para toda la región, y es de esperar que ya el 1.º del mes de Julio próximo se lleve á la práctica, de lo cual nos felicitamos.

## LOS FUTUROS CONCEJALES

Han pasado las elecciones municipales. El resultado de ellas es de todos conocido. El triunfo de las candidaturas que la coalición ha llevado á las urnas, ha sido recibido con generales aplausos, prueba inequívoca de las arraigadas simpatías con que en el pueblo cuentan todos y cada uno de los señores que han resultado elegidos.

No cabe discutir que esas simpatías son traducidas por todos en esperanzas legítimas de futuros progresos para el pueblo de Lugo.

No es necesario hacer historia de las personas, ni es esta ocasión para realizar tal labor. Lo que puede afirmarse, es que nadie deja de ver en los futuros Concejales de nuestro Ayuntamiento, otras tantas figuras de marcadísimo relieve en todos los órde-

nes de la vida local, y de cuya gestión se esperan grandes y positivos beneficios para la recta administración de los intereses municipales.

Ni nos hacemos eco de los comentarios que por ahí circulan, ni queremos registrar en estas columnas más que una ligerísima impresión, nacida, no al calor del afecto más ó menos íntimo que pueden inspirarnos las personas, sino del general concepto que acerca de ellas existe, y de las garantías de acierto que todos ellos inspiran, en lo que á su misión como tales concejales respecta.

Debemos felicitarnos una vez más. A la satisfacción inmensa que nos ha causado el éxito que en las elecciones han obtenido los candidatos de la coalición, únese otra no menos legítima ni menos intensa: la convicción de que Lugo entero ve en perspectiva un porvenir halagüeño para el gobierno de sus intereses.

## El presupuesto de Guerra

### Los uniformes del Ejército

Entre los fabricantes y obreros de Béjar ha producido gran disgusto y alarma, la noticia de que en el presupuesto de Guerra para 1910 se haya consignado solamente la cantidad necesaria para pago de 37.000 uniformes con destino al Ejército, habiéndose señalado el cupo en 90.000 hombres.

Con tan mezquina cantidad se creará una situación muy difícil á los cuerpos del Ejército, que se encuentran muy atrasados de fondos y deben grandes cantidades por suministro de vestuario.

Ha llamado la atención que de todos los servicios del ministerio de la Guerra sea éste el peor dotado, y como Béjar tiene créditos muy respetables contra los cuerpos, la economía introducida en el presupuesto dificultará el cobro de los mismos, y la reducción de pesetas á 37.000 hará disminuir mucho el consumo de paños.

Por estas razones la noticia ha producido en Béjar la natural alarma.

## La revolución en Venezuela

### Manifestaciones de Castro

El ex-presidente Castro asegura que, á pesar del silencio de la Prensa extranjera, él sabe por noticias particulares que ha estallado la revolución en Venezuela, y que dirige el movimiento el general Nicolás Rolando, jefe del partido liberal, que fué enemigo de Castro y hoy se ha vuelto á su favor.

El general Castro piensa marchar á Venezuela: pero, no á ser proclamado presidente, sino á inspirar con sus consejos al general Rolando.

El general Castro, apenas sale del Hotel en que se hospeda en Santander.

## Allende las fronteras

### TURQUÍA

El mariscal Kiazim Pachá ha sido nombrado valí de Smirna.

Se anuncian desórdenes contra los armenios en los vilayetes de Khasput y Konia.

### HOLANDA

Ha causado en Viena profunda emoción la noticia del trágico fin que ha puesto á su vida, el capitán Luterotti Von Lagertal, que mandaba el buque portaminas *Pelikan*.

Navegaban en aguas de Selmico, con una espesa niebla, que dificultaba grandemente la marcha.

De repente sintió la tripulación violento choque, y el buque quedó encallado en aquellas aguas.

La tripulación hizo varios esfuerzos para poner á flote el barco; pero al reconocer las averías sufridas, se vio que éstas eran más graves de lo que en los primeros momentos se creía, y que sería inútil todo intento para salvar la embarcación.

Entonces el capitán entró en su camarote y se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto en el acto.

El suicida tenía veintiséis años y era muy inteligente y popular, con un porvenir brillantísimo.

### BUENOS AIRES

En la esquina de las calles de Corrientes y Cerrito ha hecho explosión una bomba.

Estaba escondida en una cesta de verduras colocada en la plataforma de un tranvía.

Un viajero que iba en el mismo, al oír el movimiento de relojería que salía de la cesta avisó á un agente de Policía.

Con grandes precauciones fué quitada la cesta de la plataforma.

Al poco rato el artefacto que contenía, hizo explosión.

El número de los heridos es más elevado de lo que se creía en el primer momento.

Ascendió á unos 20, entre ellos el Dr. Víctor Aguilar, un subcomisario y tres agentes de Policía.

Una niña resultó con las piernas destruidas.

Ha sido detenido un individuo que se sospecha sea el autor del atentado.

También en el momento de pasar un tranvía por la calle de Cangallo explotó otra bomba.

Ne produjo víctimas.

## Los vinos portugueses y los del Rivero de Avia

Todos recordamos que á raíz de la cosecha última, los periódicos de la región publicaron una noticia en que se daba cuenta de la exhuberante producción de uva que hubiera en Portugal. Se decía que en Valença se vendía á precio ínfimo y lo mismo en las comarcas vecinas. Los periódicos portugueses se quejaban de esta superproducción, así como de la crisis que se sentía por no encontrar fácil salida á sus vinos.

Pero todo tiene alivio en la vida. Por sí aquí carecíamos de vino, creyendo que la cosecha no fuese abundante, se ideó el modo de inundar nuestros mercados de vino portugués, pero no cosechando en Portugal, sino como vino del Rivero.

Ya se había notado la paralización que había en la saca de vinos, tanto en el Rivero de Avia como en el del Miño.

De ello se da cuenta también el encargado de la sección agronómica de esta provincia en su boletín último, atribuyendo la causa de tal paralización y de la tendencia á la baja en el precio del hectolitro, á la competencia del vino de castilla. Algo contribuirá esto, pero más, mucho más perjudican el escaso movimiento que se observa en el mercado de vinos, las partidas que de éstos entran del vecino reino y que después se expenden como vinos del Rivero.

¿Quién al pasar por la estación de Salvatierra no ha visto, en los muelles, cargadas en plataformas, expediciones de pipas y medias, envasadas como para remitirlo á América?

Al ver aquel comercio que regocijaba creyendo se trataba de vinos del Condado y de aquellos contornos, aplaudiendo la iniciativa de quien lo efectuaba; porque buscaba mercado para nuestros vinos acreditándolos al propio tiempo.

Esta ilusión se desvaneció luego. Súpose, porque así se dice por allí, que muchas de esas expediciones no se mandan á América, que son de vino portugués, que también se dice entra con tal objeto; pero que no embarca y se vende en aquella provincia, —Pontevedra—, como vino del Rivero, poniéndole en los envases esta marca.

El negocio se explica: el vino en Portugal está muy barato y habrá dos utilidades, la del precio de éste y la del cambio; según antes se hacía con nuestro ganado vacuno.

Los perjuicios que á nuestros vinos se irrogan son grandes. Se da por Rivero vino que no es, desacreditándolo y habituando á los consumidores á un vino que no es el tipo de aquél. El consumo de éste disminuye, el precio baja y el viticultor se arruina, porque actualmente con el precio alto á que se pagan las labores y gastos que hace para combatir las enfermedades criptogámicas, no llegará á obtener ni el coste de producción.

Nosotros damos la voz de alerta á nuestros viticultores llamando al propio tiempo la atención del Sr. Ministro de Hacienda.

## Conferencias de Merimée

### Victor Hugo

Victor Hugo ha resumido en sí todo el siglo XIX, ha encarnado todo el arte literario francés de su época. Su larga vida ocupa casi un siglo. Todos los géneros los ha tratado con su devoradora actividad lírica, dramática, novela, cartas, crítica, autobiografía, y en todos ha dejado su trazo. Este incomparable genio se ha ido renovando constantemente, y nunca se ha agotado su genio lírico, dramático, épico; *toda la lira* ha vibrado entre sus dedos. No ha sido quizá un gran innovador; pero en todos sus caminos ha dejado su huella y ha sobrepajado á todos. Por esto, quizá el siglo XIX merece el nombre de siglo de Victor Hugo.

Como es imposible en poco tiempo exponer toda su obra, se limitará á una obra y una época. *Les chatiments* marcan la mitad de la obra de Victor Hugo y expresan un lado de su espíritu, la sátira. A partir de 1830, Francia, tranquilizada ya, estaba en calma con la Monarquía de Luis Felipe. La Monarquía de Julio, hizo á Victor Hugo par de Francia, y aquí empieza la vida política del poeta. Durante la segunda República, continuó su vida política: fué elegido diputado; fundó un diario, *L'Evenement*. Su porvenir político era halagüeño. Tras algunas dudas, se puso enfrente de la persona misma de Luis Napoleón Bonaparte, entonces presidente. Su doctrina política puede resumirse, entonces, en tres palabras: libertad de vivir, de hacer, de pensar.

El golpe de Estado desterró á Victor Hugo. Primero en Bruselas, luego en la isla de Jersey vivió hasta 1870 en una grandiosa soledad, trabajando y produciendo. La forma poética de entonces fué naturalmente la sátira de los *Chatiments*, que despedaza fieramente al tirano. La sátira de Victor Hugo es el lirismo rabioso, donde el poeta expresa sus odios violentamente.

# Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

Uno de los más famosos poemas que figuran en los *Châtiments* es la Expiación. Supone que Napoleón I medita en su tumba: tuvo culpas, las está expiando viendo la retirada de Rusia y sus horrores, piensa en la batalla de Waterloo; pero esos no son sus castigos; sus castigos están en el Imperio de su sobrino Luis Napoleón. Los versos que dedica a la batalla de Waterloo, son quizá los más significativos.

En él podemos encontrar la mayor parte de sus casualidades. La primera, la antítesis. Toda la expiación está fundada en una gigantesca antítesis de Napoleón el Grande y el que llamó Napoleón el Chico. En el detalle del estilo abundan las antítesis en las imágenes, en el tono que pasa de la grandilocuencia a la suprema sencillez.

Otro rasgo de Víctor Hugo es la maravillosa riqueza de imágenes. Ha sido un gran visual: ha percibido la realidad con una fuerza enorme y un relieve extraordinario. El símil, la comparación, la metáfora, se suceden sin cesar. La riqueza del vocabulario es extraordinaria. Nunca duda en emplear vocablos técnicos. Los elige, además, sonoros, hermosos por sí solos, independientemente de su sentido.

De aquí el uso frecuente de los nombres propios. Afeciona, además, algunos vocablos de color negro, sombrío, oscuro, etc., que corresponden a su visualidad. El efecto que busca en esto es de enormizar la realidad, agrandarla hasta el infinito. La versificación es corriente; pero se conoce que el verso está agilizad por el uso largo uso romántico. Hay bastantes alejandrinos trimétricos.

El gran interés de este trozo es que hay más aquí que lirismo y personalidad. La pieza en sí misma es tan sólo descriptiva y objetiva. Esto es salir del lirismo, entrando, casi, en la epopeya, anunciando así su futura obra la *Légende des siècles*.

El poeta subordina su persona a algo que le supera; le interesa lo que ha ocurrido, la historia, la realidad pasada que resucita. Vive en el pasado el pensamiento. Esto es epopeya. La manera de agrandar todo, de hacerlo monstruoso y casi divino, es también heroísmo de la poesía épica. Hasta hay un personaje místico creado, la Derrota, diosa siniestra que domina la carnicería. A la base pone Víctor Hugo una idea moral algo simbólica, v. gr. la Expiación. Estos trozos son pequeñas epopeyas simbólicas. Esta es una forma nueva del genio de Víctor Hugo.

## FEMENINAS

### Beethoven y las mujeres

He seguido todos estos días con interés creciente, siquiera para descansar de nuestra fatigante política, la controversia que respectó a una pieza de René Fanchois, en el Odeón de París, han entablado los periódicos de aquella capital, que han dicho respecto al tear muchas cosas de sustancia y tino.

Existen pocos genios que nos inspiren una adoración más universal; más profunda, más sublime, que Beethoven, y el gran maestro es el héroe de la pieza, hermosamente escrita, que aplaude en estos momentos el público francés.

Los artistas se dividen en dos bandos. ¿Debe presentarse a un hombre de genio al público despojado de su aureola de Dios con todas nuestras pasiones, nuestras pequenezes y nuestras miserias? Unos responden que no, que el artista pertenece a la posteridad únicamente en su obra; otros afirman que, lejos de perjudicarlos los hace más dignos de nuestra admiración. «Vedlos con las frentes en el cielo y el corazón cerca del nuestro.

Aparte la razón que ambos bandos pueden tener, en verdad que pocas figuras más bellamente tristes pueden pasar por las páginas de un drama que la del divino Beethoven. «Si, Beethoven trágicamente informe era feo; frecuentemente fué objeto de mofa, y las mujeres le negaron su amor, todos los dolores humanos fueron su musa.»

Y esta afirmación que se desprende de la obra de Fanchois, da origen a otra nueva controversia. ¿Qué papel desempeñan las mujeres en la vida de los genios benéfico o perjudicial? ¿Puede culpárselas de frivolidad cuando les cierran las puertas de su corazón?

A la primera pregunta la contestación es innegable, puesto que se apoya en el testimonio de la Historia. Amante o esquivada, la mujer ejerce bienhechora influencia sobre el artista. Aun cuando destruya el corazón del hombre, es necesaria para dar vida a sus creaciones: ángel ó demonio, diosa ó sirva, discreta ó estúpida. «¿Qué más da? La idealice ó la maldiga, es necesaria para sus creaciones. El genio sin amor ó sin odio, que es la imagen satánica del amor, no puede existir», aunque otra cosa pretendan los futuristas.

Sin embargo, no se puede acusar a las mujeres de frivolidad ó de inconstancia por no amar a los hombres de genio. Sin duda el amor grande, el más puro, es el que se funda en la admiración; pero se puede admirar sin amor. La Naturaleza tiene sus traiciones, y existen muchos hombres que sólo son bellos en el momento de crear. El genio se enciende en ellos como la luz que arranca chispas policromas de una lámpara de barro; al extinguirse se nos aparece distinta, vulgar y hasta repulsiva.

Beethoven amó a las mujeres mucho; abrigó ilusiones bellas, sufrió y produjo según el ritmo de su corazón. Son sus latidos lo que se escucha en su obra.

Teresa de Brunswick, Bobette de Keglevics, Cristina Gherardi y la hermosa cantante Magdalena Wilmann, pasaron a su lado indiferentes ó esquivas al amor que inspiraron. Alguna lanzó una carcajada, que arrancó un gemido al músico inmortal. Más piadosa Julia Guiccardi, le quiso dulcemente, acaso subyugada por su genio; pero la pasión la llevó bien pronto a los brazos de otro hombre, hermoso y joven. La misma suerte tuvo la simpática de Teresa Malfati. ¿Culparlas? ¿Por qué?

No pudieron estar a la altura necesaria para enamorar de la belleza de tempestad que reflejaba el Arte sobre el semblante de Beethoven. Fueron necesarias para agitar aquel corazón y producir armonías inmortales, como el alma preversa de Judas fué necesaria al gran drama del Calvario, y como la traición y el desengaño nos son precisos para incitarnos a la lucha y hacernos amar la lealtad y el bien.

La flor que se abre esparciendo su perfume regenerador en su vida de sombra es la dulce Bettina Brentano, la niña entusiasta que llega a él con el saludo de Goethe y que lo rodea de una admiración tan ingenua y consoladora como el amor mismo.

Presentar en primer término tan simpática figura, ha sido el acierto del dramaturgo francés.

Ella poetiza la amarga vida de Beethoven; le hace vivir como Dios entre los fulgores de su admiración sencilla, y redime a nuestro sexo de la mancha que parece arrojarla la Historia, acusándonos de no haber sabido ver el alma inmensa del gran músico para rendirle pasión y vasallaje.

COLOMBINE.

## POR GALICIA

### CORUÑA

Procedentes de Southampton desembarcaron en este puerto del vapor alemán *Koning Wilhelm II* los pasajeros siguientes:

Sres. D.: José Rodríguez Pastor, Hester G. Baker, Tomás Guyatt, Alicia Taihot, Edith Hedger y Charles, Lelia, Cecil y Maud Guyatt.

El mismo buque conducía, con destino a la República Argentina, 346 pasajeros. Tomó en la Coruña 92.

Ayer se esperaba en la Coruña el vapor correo inglés *Oropesa*, de la Compañía del Pacífico.

Entre los pasajeros que conduce para este puerto figuran Mr. W. J. Campbell (ingeniero de la casa Vickers, concesionaria de la escuadra en proyecto, que seguirá viaje a Ferrol, la señora y dos hijos del pastor evangélico Mr. Chesterman, la señora del empleado Consulado inglés en esta plaza Sr. Gethen, el conocido minero Mr. H. L. Lewis (que seguirá viaje a San Claudio para examinar el resultado de los sondeos que en el río Sil están haciéndose por cuenta de la sociedad minera de esta plaza Lindón y Granel), Mr. D. Hier-naux, Mr. Wm. Laws, Mr. J. Orr, Mister George Pescad y Mr. Spiers.

El *Oropesa* seguirá el viaje a Vigo, Leixoes, Lisboa y América del Sur hasta El Callao.

El domingo, al hallarse tendiendo ropa en un campo próximo al secadero de tripas de Monte Alto, Jacinta Pérez Cebe y una hermana de ésta llamada Josefa, observaron con natural sobresalto que había a corta distancia un hombre tendido en tierra con la cara algo ensangrentada. Estaba al parecer cadáver, y empuñaba un revólver.

Avisado el Juzgado, se presentó momentos después el juez Sr. Mosquera Montes, acompañado del escribano Sr. Otero. El cadáver presentaba una herida en la sien derecha.

El suicida se llamaba Juan Cardama, de 70 años de edad, viudo, y se hallaba domiciliado en el Campo de Artillería, núm. 23.

Vivía con una mujer conocida por el *Bocoy*.

Tenía un hijo llamado Manuel, que habita en la calle de Atocha baja.

Se desconocen los móviles que le hayan inducido a adoptar tan fatal resolución. El juez ordenó el levantamiento del cadáver, el cual fué conducido en una camilla al anfiteatro del Cementerio, donde le fué practicada anteayer la autopsia por dos médicos, auxiliados por el practicante Sr. Vegas.

Después, recibió cristiana sepultura.

### FERROL

En el momento de salir de sus celdas los reclusos de esta cárcel, y al dirigirse al patio, promovieron una sangrienta reyerta.

De ella resultaron heridos José Fernández y Ramón Tojeiro, este último, gravísimo, que ingresó en la enfermería.

Tojeiro cumplía una condena por homicidio. Los agresores fueron encerrados en las celdas de castigo.

El día 10 han circulado órdenes para que salgan hoy para las Rías Bajas, los cruceros *Carlos V* y *Princesa de Asturias*.

Se cree irán a Valencia con motivo de la visita del Rey a la exposición.

### PONTEVEDRA

En el tren rápido de anteayer llegó a esta ciudad el expresidente del Consejo de ministros, Sr. Montero Ríos, a quien acompañaba desde Madrid su secretario particular, y desde Redondela el exgobernador y diputado provincial D. José Boente.

En la estación le esperaban el gobernador civil Sr. Beránger, el oficial del gobierno civil Sr. Varela, el alcalde y primer teniente alcalde Sres. Becerra Armesto y Ferreiros, su médico D. Joaquín Temes, el marqués de Riestra, el presidente de la Audiencia Sr. Lamas, el gobernador militar coronel Sr. Garriga y otras significadas personas cuyos nombres sentimos no recordar.

En automóvil se dirigió el Sr. Montero Ríos a su quinta de Lourizán, donde se propone pasar una larga temporada.

### VIGO

El miércoles hicieron escala en el puerto de Vigo cinco trasatlánticos extranjeros.

Todos ellos desembarcaron numeroso pasaje, procedente de América.

## Lotería Nacional

El sorteo de ayer

Madrid 11-13'40.

En el sorteo de la Lotería verificada hoy, han sido premiados los números siguientes:

Con el primer premio, el billete número 11.965, en Madrid.

Con el segundo, el 16.747, en Bilbao.

Con el tercero, el 12.571, en Ceuta.

Correspondieron otros premios a los números, 3.698, 12.240, 19.634, 6.471, 9.254, 11.073, 18.494, 5.799, 11.324, 1.291, 56, 11.366, 16.314, 13.869, 7.724, 2.803, 441, 17.685.

## Para Lugo

El nuevo Delegado de Hacienda

Firmóse el traslado para Huelva del Delegado de Hacienda de esa provincia, Sr. Groizard, siendo nombrado para sustituirle el abogado del Estado, D. José Mármol.

## Desde París

La huelga

Dicen de París, que el comité federal de trabajadores, ha fijado carteles, anunciando que en caso de reponerse a los empleados, renovarán la huelga.

## De Marruecos

En Fez

Madrid 11-24'5.

Nótase en Fez gran malestar producido por los continuos abusos cometidos por el Maghzen, que no repara en medios de combatir a las kábilas rebeldes.

Ultimamente propusáronse las autoridades de Fez, a incantarse de las bestias de carga, propiedad de los particulares.

Como el despojo continúa, los protegidos de las potencias, acudieron a los respectivos consulados protestando.

Los ánimos hállanse soliviantados.

Sin noticias

Ignórase la situación de la mehallá, que ha salido de Fez para combatir a los rebeldes de la kábila de Beniutir.

Espérase el lunes la llegada de Aiseamfrorar.

## Rey y Sultan

La kábila de Anghera

Asegúrase que el Raisulí, ha reclamado fuertes tributos a la kábila de Anghera. Los kabileños negaronse a satisfacerlos, amenazando con levantarse en armas contra el Raisulí.

Añádesse que los angherinos proponen, en caso de que se trate de cobrarse los tributos violentamente, proclamar Sultan al Rey de España.

Estas noticias parecén que han irritado mucho a Muley Haffid.

La Embajada Española

Continúa en Fez, la Embajada Española, esperando la contestación a algunos de los puntos que había de resolver con el Sultan.

## LAS CORTES

SENADO

Sesión de ayer, 11 de Mayo

La sesión comienza a la hora de costumbre.

Varios senadores hacen algunas preguntas.

Entrase en la discusión del proyecto de reforma del régimen local.

Discútese el art. 181, que origina un amplio debate, en el que intervienen los Sres. Calbetón, Rodríguez, Maestre, Sánchez Román y otros.

Terminado este debate, se levanta la sesión.

CONGRESO

Sesión de ayer, 11 de Mayo

A la hora de costumbre, se declara abierta la sesión.

El Sr. Azcárate, promete el cargo. Algunos Sres. Diputados formulan ruegos y preguntas.

El Sr. Prat, se queja de la campaña de *España Nueva*, periódico que afirma que aumenta la epidemia de tifus exantemático, siendo inexacto, y produciendo alarma que perjudica los intereses madrileños.

Contéstale el Sr. La Cierva. Jura el cargo de diputado, D. Hedorero Suárez Inclán.

El Sr. Villanueva, ocupase del fracaso de las negociaciones con el Sultan de Marruecos.

Laméntase del abandono en que se tiene este asunto.

El Ministro de Estado Sr. Villendalazar, contéstale afirmando que si España, Francia é Inglaterra fracasaran en sus negociaciones, el Sultan ha ofrecido enviar embajadas, para solu-

cionar las dificultades que se presenten.

Aconseja a todos mucha calma, en espera de que se llegue a una solución satisfactoria.

Confirma que se hizo una expedición al Riff, en la que figuraban elementos franceses, pero que tal expedición fué un fracaso completo, por la franca hostilidad de las tribus, que no permitieron a los expedicionarios llegar a las minas de Benibufuor.

Rectifica el Sr. Villanueva, recordando lo ocurrido en Cuba y afirmando que estamos expuestos a que nos suceda algo parecido en Marruecos.

Ocupase también de la situación de España en el Riff.

Continúa la discusión del proyecto de reforma de los servicios de correos y telégrafos.

Rectifica el Sr. Rosales.

Entrase en la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas, llegándose hasta el artículo sexto.

Se suspende este debate, y se levanta la sesión.

## Vacaciones

parlamentarias

Cuando comienzan

Dícese que se ha acordado en principio, que las vacaciones duren desde el 14 al 25 del actual.

## El tifus

El entierro de otra víctima

Se ha verificado hoy el entierro del Doctor Sánchez Cornejo, víctima del tifus.

Al entierro asistieron el alcalde, el Gobernador civil y el Presidente de la Diputación.

## Los suplicatorios

Una reunión

Celebróse hoy la anunciada reunión de los diputados impugnadores del proyecto de reforma del reglamento del Congreso, en la parte relativa a los suplicatorios.

Asistieron los Sres. Galdós, Giner, Ortega, Liorens, Miró, Villanueva y fueron representados los Sres. Franco Rodríguez, López Ballesteros y Soriano.

El diputado Sr. Burell, llevó las enmiendas redactadas al Sr. Moret.

Los reunidos solicitaron de éste, que en vista de las próximas vacaciones y para dar tiempo a que regresen los Sres. Azzati y Soriano, se aplazase la discusión hasta después del 21.

Moret mostróse conforme. Después conferenciaron con Dato y Canalejas, los cuales también se manifestaron conformes con el aplazamiento.

## Comunicaciones

Conferencia

Celebraron una larga conferencia los Sres. Dato, Moret y Sánchez Guerra, acerca del proyecto de Comunicaciones marítimas.

## La cuestión de Marruecos

Declaraciones de Moret

El Sr. Moret, ha hecho importantes declaraciones relativas al conflicto de Marruecos.

A juicio del ilustre jefe del partido liberal trátase de complicaciones promovidas por alguien interesado en estorbar nuestra influencia en Marruecos.

Toda prudencia es poca, para resolver esta cuestión, añade, y si se llevase mal podría conducirnos a situaciones difíciles y a consecuencias peligrosas.

Respecto a si debe ó no recibirse a la embajada marroquí que llegará a Madrid, opina que debe obrarse con cautela, pues no recibirla implicaría el principio de otras resoluciones más graves.

## Para Lérica

Contra las inundaciones

Se ha firmado una disposición, aprobando el proyecto de defensa de Lérica contra las inundaciones.

Importa el presupuesto de las obras la cantidad de 400,000 pesetas.

## Maniobras militares

Celebración próxima

Madrid 12-2'20.

Circula con insistencia el rumor de que muy pronto se celebrarán maniobras militares en las inmediaciones de Ceuta.

Al preguntar la causa que motiva la proximidad en la celebración de es-

tas operaciones, dicen unos que obedece al deseo del Gobierno de verificar un completo ensayo de movilización de fuerzas, y otros á prontos acontecimientos en Marruecos que obligarán a España á concentrar fuerzas en dicho punto.

## Del Ministro

de la Gobernación

Circular importante

Por el Ministro de la Gobernación se ha dictado una circular para que la policía persiga y castigue energicamente, con imposición de multas, á los blasfemos.

Se ordena en la circular llévase un registro especial de blasfemos, en la misma forma que el de sospechosos.

Elógiase la medida por creerla muy necesaria en todos los pueblos de España, donde la blasfemia está muy generalizada, ya no sólo en la gente del pueblo sino también en los que por su relativa cultura debían de abominarla.

## Moret y López

Domínguez

Hablando sobre lo de Marruecos

Visitando Moret á López Domínguez, hablaron extensamente sobre los acontecimientos de Marruecos, habiendo concedido gran importancia á los sucesos que se están desarrollando en la actualidad.

No han ocultado tampoco, pudieran traerle á España grandes perjuicios.

## Nota oficiosa

Del Sultan

Se recibió en el Ministerio de Estado una nota oficiosa de Marruecos.

Parece que preténdese seguir el mismo procedimiento que con el Embajador Francés, acogiendo primero favorablemente algunas peticiones y aplazando otras.

A última hora pretendieron hacer depender las resoluciones de varias juntas de reclamaciones, que tomaron el acuerdo referente á la evacuación del Riff y que el Gobierno ocupó militarmente, asegurando las comunicaciones en Melilla y Chafarinas, y evitando el contrabando de armas y municiones.

Los moros y el Sultan

Los moros nieganse á reconocer al Sultan.

Esté anunció el envío de una Embajada á Madrid, con el fin de terminar las negociaciones, y reclamar la evacuación, sin esperar el restablecimiento del orden.

## Los suplicatorios

Lo que piensa Maura

El Sr. Presidente del Consejo, parece que no se aviene á aplazar la discusión referente á los suplicatorios.

El Sr. Moret reunirá mañana la Comisión correspondiente.

## Para la Coruña

Catedrático de Pedagogía

Fué nombrado por oposición, Catedrático de Pedagogía de La Normal de la Coruña, D. Prudencio Landín.

## En las Cámaras

Proyectos de Administración y Comunicaciones

En el Senado llegó la discusión del proyecto de ley de Administración hasta el artículo 184.

Respecto al proyecto de comunicaciones, á propuesta del Sr. Moret, retirárase el artículo quinto para convenir una fórmula que lo modifique á gusto de la Cámara.

## LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior fin corriente.	88'35
Diferentes series.	88'55
Amortizable al 5 por 100 al contado.	103'05

Acciones

Banco de España.	460'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	407'00
Altos Hornos.	00'00
Resineras.	202'00
Azucareras preferentes.	106'75
id. ordinarias.	38'00
id. obligaciones.	103'05

Cambios

París vista (francos).	11'75
Londres vista (libras).	28'10

**PARA TODOS LOS GUSTOS**

**Cartas de Wagner.**

En Alemania va á ser vendido en pública subasta, este mes, un paquete de cartas de Ricardo Wagner.

Estas cartas pueden afirmarse que son inéditas. Leipzig de 1888; pero el editor se metió á modernizar la antigua ortografía del músico; substituyó algunas frases, que le parecieron vulgares por otras de mayor elegancia, á juicio suyo; quitó párrafos enteros de hermosa sencillez para reemplazarlos con otros largos y altisonantes; quitó muchas expresiones enérgicas, á las cuales Wagner era muy aficionado; hizo desaparecer, en fin, casi todos los nombres propios y muchos detalles que daba Wagner de su primera mujer y de las chilifladas de algunos intérpretes de sus obras.

En Alemania se ha emprendido ahora una verdadera cruzada para que se publiquen íntegras las cartas de Wagner, que hoy circulan adulteradas por todo el mundo y que ya no conocería ni el que las escribió.

**Enterrados vivos.**

El 29 de Abril se produjo en la mina de Steele, cerca de Essen, un terrible hundimiento.

Cinco obreros quedaron sepultados. Uno de ellos fué extraído de los escombros y murió á los pocos minutos. Los otros cuatro habían desaparecido.

¡Y he aquí que estos cuatro trabajadores han aparecido el día 3 de Mayo, gracias á la tenacidad con que se prosiguieron los trabajos de salvamento.

¡Cinco días estuvieron enterrados vivos estos cuatro hombres! ¡Cinco días de angustia, sin comer ni dormir.

La Providencia les favoreció con un hilo de agua que se filtraba en la galería.

Lo curioso es que se dieron cuenta exacta del tiempo que llevaban enterrados. Contaron, con una admirable serenidad, los segundos, los minutos y las horas.

Al verse libres, fué lo primero que se les ocurrió; comprobar la exactitud de su cálculo, y no se habían equivocado ni un segundo.

**LAS LLUVIAS**

El tiempo anda revuelto y, como consecuencia de ello, un tanto dislocados los fenómenos naturales. Normalmente suelen presentarse las lluvias en Abril y las flores en Mayo; pero éste año parece haber ocurrido al revés. En Abril hemos tenido flores, que, naturalmente, continúan todavía, y en Mayo tenemos lluvias. Podríamos ahora decir aquello de «más vale tarde que nunca», porque, en efecto, las lluvias, aunque retrasadas, hacían tanta falta, que están produciendo un gran bien.

La primavera este año ha sido relativamente seca y en algunas comarcas de España seca del todo, no en grado relativo, sino en absoluto. Durante el mes de Abril, á excepción de las lluvias que cayeron en Semana Santa para molestar á las devotas y los devotos, apenas si ha llovido nada.

Las quejas de la sequía eran generales y eran justificadas. Por otra parte, el termómetro subió con exceso, y las temperaturas, de 27 grados á la sombra y de 36 y 37 al sol, fueron demasiado frecuentes para estar en primavera. Mayo aunque un poco tarde, ha venido en parte á corregir esos abusos y estas perturbaciones, trayéndonos la deseada lluvia. Parece que el mes corriente ha querido enmendar la plana á los políticos. Estos anunciaron una sesión permanente que luego no han celebrado. Las lluvias, en cambio, parece que se han declarado en sesión permanente sin anunciarlo. Hasta la atmósfera, que tiene nombre de mujer, se hace más formal y constante que nuestros políticos.

Las lluvias se iniciaron el martes último en el Mediodía de Francia y en las islas Azores. Fué á modo del preludio de este temporal que venimos disfrutando. El régimen lluvioso alcanzó el miércoles á España, comenzando, como suele ocurrir siempre, por Galicia. Llovió dicho día en Coruña, Santiago y Orense. En Portugal las lluvias fueron algo más copiosas, aunque no mucho.

El jueves continuó la situación meteorológica, sin cambio apenas, pero descendiendo un poco más el barómetro, agitando el mar, anubarrándose el cielo y, por tanto, acentuándose el temporal que venimos padeciendo.

En cambio, el viernes y el sábado últimos, las lluvias se han hecho, afortunadamente, generales en toda España. Hay algunas de ellas bastante copiosas. En Córdoba, por ejemplo, en un solo día han caído 13 litros por metro cuadrado; en Jaén, 22; en Granada, 14; en Málaga, 11, y en Guadalajara, 27.

Esta situación meteorológica no ha variado aún, y el régimen de lluvias, aunque no se acentúa más, tampoco ha desaparecido.

El temporal ha sido producido por una presión no muy considerable que ha aboradado á España por el S. de las islas Azores, sin remontarse por esta vez, afortunadamente, hasta las islas Británicas.

Esta depresión no ha hecho descender el barómetro á menos de 755 milímetros en depresión reducida al nivel del mar.

En estas condiciones, y dadas las temperaturas un tanto elevadas, se explica perfectamente la formación de distintos mínimos locales que han producido tormentas.

En conjunto, el temporal puede calificarse de muy beneficioso para la agricultura. Las lluvias, como hemos dicho anteriormente, vienen un poco retrasadas; pero en la mayor parte de las provincias, llegan aún con tiempo suficiente para evitar mayores males. Que siga un poco más el temporal es lo que hace falta para los campos.

**LUGO**

Salió para Orense, en comisión del servicio, el coronel del regimiento de San Fernando D. José Pulleiro.

Le acompaña el capitán D. Enrique Enriquez.

Se ha fugado del hospital de esta ciudad, el vecino de Lamaiglesia, en el municipio de Puebla del Brollón, Marcial Quiroga, que ingresara para ser observado como loco y hermano de un mozo sujeto á responsabilidad en quintas.

La dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, dispuso que continúen en esta provincia, desde el día 10 del actual, los trabajos geodésicos, designados para realizarlos, al ingeniero geógrafo, nuestro querido amigo D. Ubaldo Azpiázu, al topógrafo mayor D. Carmelo Sanchiz y al portamira D. José Vila.

Según el último Balance del Banco de España, han aumentado las existencias de oro 152.225 pesetas; las de los billetes en 8.665.252 y las cuentas corrientes en 2.047.859; disminuyendo las de plata en 8.403.546 y el efectivo del Banco en 25.404.264.

Se incorporó á su destino el capitán del regimiento de San Fernando D. Servando López, que se hallaba en uso de licencia.

Ha sido nombrado notario de Fonsagrada, D. Francisco Roura, que servía el mismo cargo en Noya.

Por la subsecretaría de Instrucción pública, se ha nombrado maestro interino de la Escuela elemental de niños de Monforte, á D. Marciano Cabezon Picado, con el sueldo anual de 550 pesetas.

La recaudación de aduanas en esta provincia durante el mes de Abril, fué la siguiente:

Ribadeo, 7.657 pesetas; San Ciprián, 22'48; Vivero 13.578'10, y Foz, 231 pesetas 41 céntimos.

En oro, ha recaudado Ribadeo la suma de 2.020 pesetas, y Vivero, 3.470.

Hállase encargado de predicar la novena del Santísimo Sacramento durante la próxima octava del Corpus en esta ciudad, el elocuente y notable capuchino R. P. Melchor de Benisa, Superior del colegio de Totana (Murcia).

Ya llegaron las más altas novedades en lanas en color y negro, driles, géneros de punto, corsés todas las formas, piques en color y blancos, sombrillas, mantelerías de hilo y algodón é infinitad de artículos, todo muy barato, en el comercio de Antonio Chain Pallín, calle de la Rina núm. 3.

Esta noche debutarán en el «Café Moderno» los artistas que componen el trío que venía actuando en el «Café Colón».

Son artistas de veras aplaudidos por el público de Lugo y que irán á cosechar aplausos de nuevo al acreditado establecimiento de nuestro amigo D. Manuel Vila.

Hállanse en esta capital, nuestros distinguidos amigos, los Sres. D. José Antonio y D. Rogelio Amieiro.

Sean bienvenidos.

R. Fernández Cirujano Dentista y J. Reino Profesor y Practicante, participan á su numerosa clientela, que, desde el primero de Mayo, las horas de consulta y operaciones serán de 9 á 12 y de 5 á 7, á excepción de los Domingos por la tarde.

Extracciones de muelas sin dolor, orificaciones, empastes, colocación de dientes y todo lo concerniente á dichas profesiones.

Armaña, números 3 y 5—Lugo.

**Lo que necesita el Comercio**

Es el utilísimo *Anuario del Comercio* (Baillly-Baillière) para 1909, año 31 de su publicación, que acaban de poner á la venta los editores Sres. Baillly-Baillière é

Hijos, obra importantísima para el que quiera dar amplitud á sus negocios, por cuya razón no dudamos en recomendarla á nuestros lectores, por considerarla de imprescindible necesidad á la industria, comercio, banca, magistratura, etc., por los datos que proporciona para el mejor desarrollo de todas las profesiones.

Basta hojear este libro para reconocer su importancia, pues en él se encuentran cuantos datos, tanto de la parte oficial como de la profesional, existen en España, necesarios para la mejor marcha é incremento de los negocios.

Además, el *Anuario del Comercio* pone en contacto las actividades comerciales de España con las de América española, exponiendo la forma de gobierno y organización de las Repúblicas americanas, así como las tarifas de Aduanas, puertos comerciales, facilidades que en cada una de sus plazas existen para la importación de nuestro comercio, relación de las profesiones, comercios, etc., con los nombres y señas de los que las ejercen, y cuanto puede ser de utilidad á la mejor organización del comercio entre la Península y América.

Además, el *Anuario* contiene una parte especial dedicada al extranjero, así como un índice escrito en español, francés, alemán, inglés, italiano y portugués.

Tal es, á grandes rasgos, la obra que tan grandes beneficios presta á todos y que no debe faltar en ningún bufete.

De venta en todas las librerías al precio de 25 pesetas.—Editor Baillly-Baillière é hijos, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

**Importante**

Academia de teneduría de libros y cálculos mercantiles, extensiva para la próxima convocatoria de ingreso en el Banco de España, dirigida por Mauro Garmendia Secretario de esta Sucursal:

**VENTA**

Se hace por los albaceas del Presbítero Sr. Fernández Somoza, de las casas números 45 y 47 de la calle de San Roque, con su patio y jardín.

El remate tendrá efecto á las doce del 19 de Junio próximo, en el despacho del procurador López Leal, San Roque, 13.

**NOVEDADES**

**Amalia Roldán Fernández**

Acaba de recibir las últimas novedades para la próxima temporada de verano: sombreros-modelo, pamelas, gorras, cascos, bebés, bateleras, capotas, plumas, fantasías, flores é infinitad de artículos á que hace años se dedica esta Casa.

Siguen confeccionando y reformando sombreros de todas clases con arreglo á los figurines y modelos que se deseen.

Especialidad en vestidos, faldones y gorras de cristianar.

Reina, 19.—LUGO

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**Regalo**

Se hace de dos mil pesetas á quien pruebe existe mejor calidad de emulsión de la reconocida y acreditada marca registrada DOS PESCADOS.

Depositarios para España y extranjero: Iglesias y compañía, Lugo.

**Santos de hoy**

San Dionisio, en Roma.

San Felipe de Argirión, en Sicilia.

San Germán, obispo en Constantino-pla, insigne en santidad y doctrina, el cual reprendió con gran firmeza al emperador León Isáurico cuando publicó aquel decreto suyo contra las sagradas imágenes.

Santo Domingo, confesor, en la Calzada.

**Eléctrica Lucense**

El Consejo de Administración ha acordado abrir el pago del dividendo correspondiente al ejercicio de 1908, en la Casa Central de la misma, desde el 15 del actual hasta el 15 del próximo Mayo, de diez á una y de cinco á siete de la tarde, debiendo advertir á los Señores Accionistas, que de no presentarse al cobro en dicha fecha, no podrán después verificarlo hasta el pago del otro dividendo.

Lugo 10 de Abril de 1909.—El Presidente, José Carro.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

**VENTA**

Se efectuará á voluntad de su dueño el día 25 del corriente mes de Mayo á las 12 horas de su mañana y en la Notaría de D. Cándido López Rúa, quien informará de las condiciones, titulación y precio de la subasta de una casa sita en la Plaza de Santo Domingo, compuesta de dos pisos, planta baja y sotabanco y señalada con el n.º 25.

Nueva «Funeraria Moderna», A CARGO DE Segundo Losada y Comp.ª

Calle de la Ruanueva, frente á la Soledad

Esta casa se encarga de la confección de todos los artículos pertenecientes al ramo, como son, cajas fúnebres de todas clases y estilos, desde el precio ínfimo de 2 pesetas, al de 1.000, construidas según los modelos que puedan elegir en el acto.

Habitos de las clases y medidas que se deseen.

**VENTA de una casa**

Se vende la casa número 34 de la Ronda de la Coruña (Puerta Falsa.)

Consta de planta baja, dos pisos, un desván habitable con vista á su parte posterior y una huerta de bastante superficie.

En la misma casa informarán.

**A. PITA, Cirujano-Dentista**

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.—LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchou combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen abso-

lutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

**IMPORTANTE**

Academia de teneduría de libros y cálculos mercantiles, extensiva para la próxima convocatoria de ingreso en el Banco de España, dirigida por Mauro Garmendia Secretario de esta Sucursal:

**VENTA**

Se hace por los albaceas del Presbítero Sr. Fernández Somoza, de las casas números 45 y 47 de la calle de San Roque, con su patio y jardín.

El remate tendrá efecto á las doce del 19 de Junio próximo, en el despacho del procurador López Leal, San Roque, 13.

**NOVEDADES**

**Amalia Roldán Fernández**

Acaba de recibir las últimas novedades para la próxima temporada de verano: sombreros-modelo, pamelas, gorras, cascos, bebés, bateleras, capotas, plumas, fantasías, flores é infinitad de artículos á que hace años se dedica esta Casa.

Siguen confeccionando y reformando sombreros de todas clases con arreglo á los figurines y modelos que se deseen.

Especialidad en vestidos, faldones y gorras de cristianar.

Reina, 19.—LUGO

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**Regalo**

Se hace de dos mil pesetas á quien pruebe existe mejor calidad de emulsión de la reconocida y acreditada marca registrada DOS PESCADOS.

Depositarios para España y extranjero: Iglesias y compañía, Lugo.

**Santos de hoy**

San Dionisio, en Roma.

San Felipe de Argirión, en Sicilia.

San Germán, obispo en Constantino-pla, insigne en santidad y doctrina, el cual reprendió con gran firmeza al emperador León Isáurico cuando publicó aquel decreto suyo contra las sagradas imágenes.

Santo Domingo, confesor, en la Calzada.

**Eléctrica Lucense**

El Consejo de Administración ha acordado abrir el pago del dividendo correspondiente al ejercicio de 1908, en la Casa Central de la misma, desde el 15 del actual hasta el 15 del próximo Mayo, de diez á una y de cinco á siete de la tarde, debiendo advertir á los Señores Accionistas, que de no presentarse al cobro en dicha fecha, no podrán después verificarlo hasta el pago del otro dividendo.

Lugo 10 de Abril de 1909.—El Presidente, José Carro.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

**VENTA**

Se efectuará á voluntad de su dueño el día 25 del corriente mes de Mayo á las 12 horas de su mañana y en la Notaría de D. Cándido López Rúa, quien informará de las condiciones, titulación y precio de la subasta de una casa sita en la Plaza de Santo Domingo, compuesta de dos pisos, planta baja y sotabanco y señalada con el n.º 25.

Nueva «Funeraria Moderna», A CARGO DE Segundo Losada y Comp.ª

Calle de la Ruanueva, frente á la Soledad

Esta casa se encarga de la confección de todos los artículos pertenecientes al ramo, como son, cajas fúnebres de todas clases y estilos, desde el precio ínfimo de 2 pesetas, al de 1.000, construidas según los modelos que puedan elegir en el acto.

Habitos de las clases y medidas que se deseen.

**VENTA de una casa**

Se vende la casa número 34 de la Ronda de la Coruña (Puerta Falsa.)

Consta de planta baja, dos pisos, un desván habitable con vista á su parte posterior y una huerta de bastante superficie.

En la misma casa informarán.

**A. PITA, Cirujano-Dentista**

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.—LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchou combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen abso-

Gran surtido en pensamientos y variedad de flores; coronas de porcelana, terciopelo y pluma, en colores varios.

Esta casa se encarga de correr con todo el entierro y mortaja, teniendo personal suficiente á cuantas horas se precise, destinado á tal objeto.

Visiten esta nueva casa, y se convencerán de la baratura de sus precios y la elegancia de sus confecciones.

NO CONFUNDIRSE

Calle de la Ruanueva, frente á la Soledad

LUGO

**SE TRASLADÓ**

á los bajos de la casa del Sr. Soler, Reina, 3, la antigua y acreditada Lencería establecida en la Calle de la Cruz, de

Alvaro González Lenza

quien se complace en ofrecer á su distinguida clientela, un magnífico surtido en toda clase de tejidos blancos de hilo y algodón, así como también ropa blanca confeccionada á la última moda, para Señora y Caballero.

Géneros de punto de todas clases.—Cufies y damascos para colchones.—Colchas de seda, sedalina y piqué.—Mantas de lana y algodón.—Paños para traje de Caballero.—Lanas, armures, driles, corsés, corbatas y otra diversidad de artículos, recomendables por su novedad y economía.

Depósito de tiras bordadas y encajes de hilo de Almagro y Camariñas.

Lugo, Reina, 3, al lado del Hotel Mendez-Nuñez.

**EN SARRIA**

**Taller de tonelería**

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos á precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios á domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.

Probad y os convenceréis.

Dirigirse á SALVADOR PIQUERO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

**CASA DE COMIDAS**

**de D. Manuel Rodríguez**

JUAN MONTES

Esquina á Manuel Becerra.—LUGO

Se sirven con prontitud, limpieza y esmero, comidas excelentemente condimentadas.

Callos, dos días á la semana.

Especialidad en vinos, de los mejores que se cosechan en Galicia, sobre todo en la ribera de Orense.

No olvidarse: Juan Montes, Esquina á Manuel Becerra, antigua casa de La Reina.

**AVISO IMPORTANTE**

El depósito oficial para la venta de cerillas y fósforos se ha trasladado á la Plazuela de San Fernando, núm 16, en donde pueden surtirse los expendedores desde el día 27 de Abril.

**COCHES**

De Lugo á Becerreá, sale á las 16.

De Becerreá á Lugo, llega á las 10.

Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30.

De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30.

Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16.

De Villalba á Lugo, llega á las diez.

Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo á Chantada, sale á las 16.

De Chantada á Lugo, llega á las 9'50.

Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

**J. REINO Y R. FERNANDEZ**

Practicante y CIRUJANO-DENTISTA respectivamente

Extracción de muelas sin dolor, orificaciones, empastes y construcción de dentaduras en todos los sistemas conocidos

ARMAÑA, 3 Y 5, SEGUNDO PISO (En la casa Droguería de los Sres. Iglesias y Compañía)

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.--LUGO

### LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio. . . . .	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social). . . . .	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social). . . . .	100.000.000 id.
<b>Total de capital social. . . . .</b>	<b>130.000.000 ptas.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.--LUGO

**PEDRO RAMON** Ortopédico-Especialista  
(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal. Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre; dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramon, y á este fin, los de Lugo y su provincia, acudirán á este despacho ó á la consulta del ilustrado médico-cirujano, peritísimo en las especialidades Ramon.

**DON SERAFIN SAL** Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.  
Ronda de Castilla, 18.--LUGO

**FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia**  
Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR  
DE  
Vicente Luaces y Compañía  
Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.--LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas híbridas productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baulas, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

## LA CONFIANCE

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros  
110 millones de francos oro

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN  
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela  
Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público  
GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.--LUGO

Nuevo Café Colón

Calle de la Cruz

LUGO

Servicio esmerado.

Se sirven con prontitud excelente café y ricos licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros

se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamozos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqués, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

FES DE VIDA

para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.

De venta en la imprenta de este periódico.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes. . . . .	una peseta.
Fuera, un trimestre. . . . .	4 »
Idem, un año. . . . .	16 »
Ultramar y extranjero. . . . .	9 »

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia á Administrador

D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.